
労働者協同組合セミナー報告

つくば市市民部市民協働課

令和７年７月作成

令和７年度前期



基礎編
日時

５月22日(木)
18：30～20：00

オンライン開催

参加者数： 15名

講師： 田嶋 康利（たしま やすとし）氏
日本労働者協同組合連合会 専務理事

内容
労働者協同組合法に基づく労働者協同組合の基本
原理・原則と、海外や国内の事例から見える、今後
の労働者協同組合の可能性について

質疑応答 一部抜粋

相当、法律の知識がないと運営できないものなんでしょうか。

一般の会社を立ち上げる形と形式的には同じですので、就業規則や定款も当然作らな
ければいけません。私たちの連合会の中には、行政書士や司法書士、キャリアコンサルタ
ント、社会保険労務士たちもおりますので、相談も可能です。



5月22日 参加者アンケート結果(一部抜粋）

Ｑ４ 参考になったこと、印象に残ったこと

回答者数 11人/15人中

Ｑ１ 開催時間は適切でしたか？

Q2 所要時間は適切でしたか？

Ｑ3 内容はいかがでしたか？

適切だった 9人 / 土日日中が良い 1人 / 土日夕方以降が良い １人

適切だった 11人

とても良かった 5人 / 良かった 5人 / あまり良くなかった １人

・ 多様な働き方が出来る時代となりつつあることがよく分かりました。またこのような法
整備をされるまでに長年にわたりご尽力されてこられたことを初めて知りまして歴
史的経緯も含めて大変勉強となりました。

・ 立ち上げまでの法的なことや手続きなどがわかりました。が、すごくハードルが高いよう
に感じました。他県の事例はとても参考になりました。何か一つでも実現できるとい
いと思います。



事例紹介編①

日時
５月29日(木)

18：30～20：00
オンライン開催

参加者数： 14名

発表者： 北澤 隆雄（きたざわ たかお）氏
労働者協同組合上田 代表理事

内容
実際に労働者協同組合を設立して活動を行っている
組合の活動内容や、設立の経緯などについて
★労協うえだの活動内容：地域の困りごと（草刈りや
休耕地の管理など）の解決

質疑応答 一部抜粋

新しい組合員を増やしていく試みはどのように行いましたか。

活動を通じて仲間作りとか出会いがあるということですね。
募集するとか知人でやるとか、知っているから来てもらうとか、そういう形の仲間づく
りはしていません。同じ問題意識で、この活動に賛同される皆さんに一緒に行ってもら
うことが、非常に重要だと思っています。



事例紹介編②

日時
５月29日(木)

18：30～20：00
オンライン開催

参加者数： 14名

発表者： 中渡瀬 由美（なかわたせ ゆみ )氏
労働者協同組合うつわ 理事

内容
実際に労働者協同組合を設立して活動を行っている
組合の活動内容や、設立の経緯などについて
★うつわの活動内容：訪問介護

質疑応答 一部抜粋

法人を運営するというような知識や技能は、みんなで話し合いながら行ってい
るということなんでしょうか。

すべてみんなと話し合いながら行っています。
ちゃんとした質のいい介護がしたいから、法人格が必要だったという感じなので、
今、私たちは一生懸命勉強しています。



5月29日 参加者アンケート結果(一部抜粋）

Ｑ４ 参考になったこと、印象に残ったこと

回答者数 9人/14人中

Ｑ１ 開催時間は適切でしたか？

Q2 所要時間は適切でしたか？

Ｑ3 内容はいかがでしたか？

適切だった 6人 / 土日日中が良い 1人 / 土日夕方以降が良い 2人

適切だった 8人 / 無回答 1人

とても良かった 5人 / 良かった 2人 / 良くなかった １人 / 無回答 1人

・ 同じ志持つ人が評判を聞いて集まってきて、緩やかに組織が大きくなっていくのを、実
感した気がしました。

・ 実際に労働者協同組合を運営されている方々からの事例発表が大変参考になった。



ワークショップ編

日時
６月12日(木)

18：30～20：30
つくば市役所会議室201

参加者数： 8名

ファシリテーター：
川合 良輔（かわい りょうすけ）氏 他5名
労働者協同組合ワーカーズコープ・センター事業団

内容
グループ毎に、①地域の課題、②課題解決のた
めの方法、③事業化するためには の３つの
テーマに沿って意見交換

ワークショップの様子



6月12日 参加者アンケート結果(一部抜粋）

Ｑ４ 参考になったこと、印象に残ったこと

回答者数 5人/8人中

Ｑ１ 開催時間は適切でしたか？

Q2 所要時間は適切でしたか？

Ｑ3 内容はいかがでしたか？

適切だった 5人

適切だった 5人

とても良かった ３人 / 良かった 1人 / 無回答 １人

・ 実際にその地域に住む方の感じる課題や、その解決案を知れたことが勉強になりました。
今後の活動の参考にしたいと思いました。

・ 他の参加者の方たちといろいろな視点・知識を共有していただきながら作業が出来、大変
有益な時間でした。社会一般のニュースとしてはいろいろな課題を耳にしていますが、実
際には自分の住む地域の課題をほとんど知っていないことにも気づかされて、地域との
関わり方を考えることも大事であることに気づきました。



実践編
日時

６月26日(木)
18：30～20：00

オンライン開催

参加者数： 12名

講師： 藤井 恵里（ふじい えり）氏
ワーカーズ・コレクティブネットワークジャパン 代表

内容
労働者協同組合を設立し事業を始める際の、
事業計画及び収支計画作成手順について

質疑応答 一部抜粋

労働者協同組合という組織形態を用いて活動された意義や、メリットを教えてくだ
さい。

誰かに使われるような働き方ではなく、自分たちで考えて、自分たちで事業を起こし、
自分たちできちんと管理をしながら働く働き方、具体的な働き方をしたくて、ワー
カーズコレクティブ労働者協同組合という法人格を取って進めています。



6月26日 参加者アンケート結果(一部抜粋）

Ｑ４ 参考になったこと、印象に残ったこと

回答者数 6人/12人中

Ｑ１ 開催時間は適切でしたか？

Q2 所要時間は適切でしたか？

Ｑ3 内容はいかがでしたか？

適切だった 4人 / 土日日中が良い 2人

適切だった 5人 / 短かった 1人

とても良かった 3人 / 良かった 3人

・ 経営はまったく素人ですので、改めて事業を始めるために必要な点を整理して分かりや
すく説明していただき、勉強になりました。

・ 法人の定義や他の種類との違いなど、基本的なことが分かりよかったです。



設立編
日時

７月10日(木)
18：30～20：00

オンライン開催

参加者数： 11名

講師： 山口 豪（やまぐち すぐる）氏
労働者協同組合ワーカーズコープ・センター事業団

労協法業務室

内容
労働者協同組合を新規設立するにあたっての
流れやルール、必要書類の作成手順について

質疑応答 一部抜粋

労働者協同組合法で認められていなければ、定款に書いても無効であるとお話があり
ましたが、合意形成が難しい場合、理事長に一任するなど、労協の趣旨に少し反するよ
うな文言もふさわしくないでしょうか。

あまり良いとは言えません。何千人という組合員が働いているような大きな労協組合
では、理事会で議決され最終決定が下るような事例もありますが、小規模の労協組合
では、ほとんどがしっかりと話し合いをして決められるケースが多いです。



7月10日 参加者アンケート結果(一部抜粋）

Ｑ４ 参考になったこと、印象に残ったこと

回答者数 7人/11人中

Ｑ１ 開催時間は適切でしたか？

Q2 所要時間は適切でしたか？

Ｑ3 内容はいかがでしたか？

適切だった 6人 / 土日日中が良い 1人

適切だった 7人

とても良かった 4人 / 良かった 3人

・ 協同労働で事業を始めるために必要なことを分かりやすく丁寧にご説明いただき、
スタートに必要なことのイメージをもつくことができました。ありがとうございました。

・ 最後の本音のお話がとてもよかったです。実務的なことは、調べるのは大変かもしれませ
んが、支援してもらえばできそうです。一方、実際のお話は経験者しか分からないので。



ご参加ありがとうございました

令和７年度前期 労働者協同組合セミナー


